
2018

№ 4 (178)

 18
 июля

Ýòî åñòü ëþáîâü ê Áîãó, ÷òîáû ìû ñîáëþäàëè çàïîâåäè Åãî; è çà-
ïîâåäè Åãî íåòÿæêè. Èáî âñÿêèé, ðîæäåííûé îò Áîãà, ïîáåæäàåò
ìèð; è ñèÿ åñòü ïîáåäà, ïîáåäèâøàÿ ìèð, âåðà íàøà (1 Èí. 5, 3-4).

По благословению митрополита Калужского и Боровского Климента

ïðàâîñëàâíàÿ ãàçåòà äëÿ âñåõ 16+

«Ðàäè Áîãà, íå ïàäàéòå äóõîì»

Клеймо иконы Новомучеников и Исповедников Российских
«Убиение преподобномученицы Елизаветы и их же с нею»

...«Мы пришли, чтобы доставить вас на допрос, вы прячете оружие, и в ва�
шем доме скрываются германские принцы». – «Проходите, – пригласила Ели�
завета Феодоровна, – осмотрите и обыщите всё, но пусть войдут только пяте�
ро из вас». – «Вы пойдёте с нами, одевайтесь». – «Я настоятельница монастыря
и должна сделать последние распоряжения и попрощаться с сёстрами».

Матушка велела сёстрам собраться в церкви на молебен. Обернувшись к
революционерам, она сказала: «Зайдите в храм, но оружие оставьте у входа».
Те двинулись за великой княгиней. После молебна она подошла к кресту, зна�
ками показав им следовать за ней. Подпав под обаяние её спокойствия, они
вслед за ней приложились к кресту. «Теперь идите и ищите то, что надеялись
найти». Их сопровождал отец Митрофан; вскоре они вышли к воющей толпе
со словами: «Это монастырь и ничего больше».

Воспоминания соверменников
о преподобномученице Елизавете Феодоровне читайте на стр. 2–3.

«Я со всеми детьми ездил в Царское, к Государе�
вым детям, – писал в своём дневнике Великий
князь, поэт, Константин Константинович Романов –
«КР», как он подписывал свои стихи. – Девочки ми�
ленькие, приветливые, а Наследник превесёлый,
бойкий шалун». Эта запись – от 1909 года. И никто
тогда не мог предположить, что всего лишь через
девять лет те весело игравшие дети – и Константина
Романова, и государя Николая II, примут мученичес�
кую кончину в один год, с разницей – в один день.

Ранним утром 18 июля, в день памяти преподоб�
ного Сергия Радонежского, в глухом лесу, у заб�
рошенной шахты, Алапаевские мученики моли�
лись, готовясь к переходу в вечность. Они, конеч�
но, не знали, что днём рань� ше в Екатеринбурге, в
180 км от Алапаевска, была расстреляна царс�
кая семья и верные им люди.

Тихо шептала молитвы Великая княгиня Елиза�
вета Феодоровна. Рядом с ней стояла её верная ке�
лейница, инокиня Варвара. Вскоре после ареста ей
предлагали свободу. Но она ответила решительным
отказом. Три сына Великого князя Константина Ро�
манова – Иоанн, Константин и Игорь, – молодые офи�
церы гвардии, прошедшие германский фронт, вмес�
те с другими, стояли в ожидании расстрела.

Но выстрелов не последовало – кроме одного.
Совершалось нечто чудовищное. Палачи начали
бить узников прикладами, кулаками, сапогами и
живыми сбрасывать в шахту. Великий князь Сер�
гей Михайлович (внук Николая 1) бросился на за�
щиту Елизаветы Феодоровны, схватил одного из
бандитов за горло и до хруста сжал его. Но тут же
прогремел выстрел. И князь упал замертво.

Елизавете Феодоровне завязали глаза. Её уда�
рили без пощады несколько раз, и с размаху бро�
сили в тёмную пасть шахтной ямы. За ней стали
бросать и других, избитых до полусмерти, с разби�
тыми головами.

Последними словами преподобномученицы Ели�
заветы были слова Спасителя: «Боже, прости им,
не ведают, что творят». Дух этих святых слов отра�
жен в клейме иконы Новому�
чеников и исповедников Рос�
сийских, посвящённом Ала�
паевской трагедии: в нем
мало движения, но много спо�
койного пространства, зна�
менующего пустыню (по�
скольку убийство было со�
вершено в стороне от горо�
да). Даже злодейские дей�
ствия врагов, в их болотисто�
зеленоватых одеждах, не
могут нарушить общего тихо�
го настроения, выраженного
в композиции.

Светло�зеленый пейзаж,
отсутствие ярких пятен �
цветовая характеристика
данного клейма. В спокой�
ном ритме горок и деревь�
ев чувствуются тишина и
покой душ, обретших мир
не земной – временный и
преходящий, но Божий. Там,
в Царстве Бога, Его убиен�
ные дети снова встретились
– не мёртвые, но живые, и
уже никто не отнимет у них
светлой радости взаимного
общения во веки.
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Из воспоминаний
архиепископа Анастасия:

«Когда разразилась револю�
ционная буря, она встретила
её с замечательным самооб�
ладанием и спокойствием. Ка�
залось, что она стояла на вы�
сокой непоколебимой скале,
и оттуда без страха смотрела
на бушующие вокруг неё вол�
ны, устремив свой духовный
взор в вечные дали. У неё не
было и тени озлобления про�
тив неистовств возбуждён�
ной толпы. «Народ – дитя, он
не повинен в происходящем,
– кротко говорила она, – он
введён в заблуждение врага�
ми России».

Не приводили её в уныние
и великие страдания и униже�
ния, выпавшие на долю столь
близкой ей царской семьи.
«Это послужит к их нрав�
ственному очищению и при�
близит их к Богу», – с какой�
то просветлённой мягкостью
заметила она однажды».

Из воспоминаний
графини А.А. Олсуфьевой:

«Она мудро избегала всяко�

го вмешательства в государ�
ственные дела, как бы ни было
сильно горе, которое они ей
причиняли. И всего лишь
дважды отступила от наме�
ченной линии.

В первом случае она напи�
сала государю письмо, в кото�
ром со всем необходимым
для подданной почтением го�
ворилось о её великом стра�
хе за будущее тех, кого она
любит, и всей России.

Вскоре после этого, в де�
кабре 1916 года, она отправи�
лась в Петербург (поездка со�
стоялась 30 ноября–1 декаб�
ря 1916 г. Это была последняя
встреча великой княгини с
царской семьёй).

Она ехала просить о деле,
увы, уже проигранном: будь
её совет принят, гибнущую
монархию, наверное, можно
было бы спасти. Великая кня�
гиня стояла за полное един�
ство между императором и
Думой, за строгое соблюде�
ние конституционного закона,
провозглашённого в октябре
1905 года, и за ответственный

кабинет министров. Она так�
же настаивала, чтобы роковой
Распутин был отправлен до�
мой, в Сибирь.

Государыня категорически
настаивала, чтобы её сестра не
заводила с Николаем II речи
о письме, говоря, что завтра
государь уезжает на фронт и
его нельзя тревожить полити�
ческими делами, сама же она
готова всё выслушать. Вели�
кая княгиня затронула нелёг�
кий вопрос о Распутине; одна�
ко, хоть она и поведала о скан�
дальных выходках, которые
тот сумел утаить от взора её
величества, ей не удалось пе�
реубедить императрицу, уве�
ренную в его святости. Госу�
дарыня пребывала в столь глу�
боком заблуждении относи�
тельно его характера, что на
все увещевания отвечала
одно: «Мы знаем, что и преж�
де клеветали на святых».

Великая княгиня провидела
будущее. «Вспомни, – сказа�
ла она, – судьбу Людовика
XVI». Увы, она ошибалась лишь
в оценке масштабов и чудо�
вищности грядущей катастро�
фы.

В первый день революции,
1 марта 1917 года (в этот день
в Москве была установлена
власть Временного прави�
тельства – прим. ред.), бесну�
ющаяся толпа окружила её
дом; за ней приехали, – пол�
ный грузовик уголовников,
выпущенных из тюрьмы, –
чтобы арестовать как герман�
скую шпионку и доставить в
городскую думу. Матушка
Елизавета велела перепуган�
ным сёстрам оставаться во
внутренних комнатах, а сама
вышла к этим людям. «Что
вам нужно от меня?» – спро�
сила она. «Мы пришли, чтобы
доставить вас на допрос, вы
прячете оружие, и в вашем
доме скрываются германские
принцы». – «Проходите, – при�
гласила она, – осмотрите и
обыщите всё, но пусть войдут
только пятеро из вас». – «Вы
пойдёте с нами, одевайтесь».
– «Я настоятельница монасты�
ря и должна сделать после�
дние распоряжения и попро�
щаться с сёстрами».

Матушка велела сёстрам
собраться в церкви на моле�
бен. Обернувшись к револю�
ционерам, она сказала: «Зай�
дите в храм, но оружие ос�
тавьте у входа». Те двину�
лись за великой княгиней.
После молебна она подошла
к кресту, знаками показав им
следовать за ней. Подпав под
обаяние её спокойствия, они
вслед за ней приложились к
кресту. «Теперь идите и ищи�
те то, что надеялись найти».
Их сопровождал отец Мит�
рофан; вскоре они вышли к
воющей толпе со словами:
«Это монастырь и ничего
больше».

На какое�то время опас�
ность миновала. Через не�
сколько часов Временное
правительство, состоявшее
тогда из людей умеренных,
прибыло в обитель, чтобы из�
виниться за беспокойство,
причинённое ватагой уголов�
ников, и уверить великую кня�
гиню, что министры ни сном
ни духом не имеют отношения
к этому вторжению.

Она приняла их и спросила
о ходе революции. «Вы хоти�
те услышать правду?» – спро�
сили они. «Да, говорите мне
только правду». – «Это первый
день социалистической рево�
люции, и мы не надеемся сдер�
жать волну анархии, она на�
крывает нас. Мы пришли про�
сить ваше высочество перей�
ти в Кремль, там будет легче
охранять вас». – «Я покинула
Кремль не для того, чтобы
меня привезли обратно воору�
женные революционеры;
если вам трудно меня охра�
нять, прошу вас, и не пытай�
тесь».

«В другой раз пьяный пред�
водитель толпы красноармей�
цев кричал и оскорблял Ели�
завету Феодоровну. И услы�
шал тихий ответ, что она здесь
для того, чтобы служить
всем. Тогда он потребовал,
чтобы матушка служила ему.
Она стала на колени, промы�
ла и перевязала ему гнойную
рану внизу живота. И сказала,
что через день необходимо
повторить перевязку, иначе
будет заражение крови. Тол�
па и её главарь протрезвели
на глазах. Иссяк поток руга�
ни. Все смолкли и ушли со�
всем с другими лицами».

Она оставалась в обители,
ухаживала за ранеными в
больнице, кормила бедняков
бесплатными обедами – крат�
ко говоря, жизнь её не изме�
нилась, лишь удвоился пыл
молитвы. Она сохраняла ду�
шевный мир и безмятежность,
всецело положившись на
волю Божию.

В апреле 1918 года, во вре�
мя разгула большевизма, она
писала графине А. А. Олсуфь�
евой: «Нужно устремлять
мысли к небесному отечеству,
чтобы зреть вещи в истинном
свете и суметь сказать «да
будет воля Твоя», видя, что
наша любимая Россия полнос�
тью разрушена. Помнить, что
святая Русь, Православная
Церковь, которую «врата ада
не одолеют», ещё существу�
ет и будет существовать все�
гда. Те, кто верят в это, поис�
тине увидят внутренний свет,
который светит во тьме сре�
ди бури. Это не экзальтация,
милый друг, я просто увере�
на, что Бог наказующий есть
и Бог милующий.

В последнее время я много
читаю Библию, и если мы ве�
руем в высшую жертву Бога
Отца, ради нас пославшего
Сына на смерть и вновь вос�
кресившего, то увидим, как
Дух Святой освещает наш
путь, и наша радость будет
вечна, даже если нашим бед�
ным человеческим сердцам и
земным умам придётся пере�
жить мгновения, которые ка�
жутся ужасными... Мы тру�
димся, молимся, надеемся и с
каждым днём всё больше
ощущаем Божественное со�
страдание. Чудо уже, что мы
живы. И другие начинают
чувствовать так же и прихо�
дят в наш храм, чтобы обрес�
ти покой своим душам.

Молитесь за нас, дорогая.
Всегда Ваш старый и верный
друг. Благодарю за милое про�
шлое». Это было последнее
«прости», сказанное так про�
сто, как просто было всё в её

жизни».
В сопровождении предан�

ной сестры Варвары (Яковле�
вой) арестованная отбыла под
охраной латышских стрелков.

Великая княгиня была арес�
тована 7 мая 1918 года и со�
слана в Пермь, затем Екате�
ринбург, а 20 мая отправлена
в Алапаевск. Из воспомина�
ний монахини Надежды
(Бреннер): «Уехать за грани�
цу она отказалась. Муж одной
женщины, которая у нас лечи�
лась и выздоровела, предло�
жил матушке тайно увезти её
из Москвы на санях. Она от�
ветила с благодарной улыб�
кой: «Но сани не смогут вмес�
тить всех моих сестёр».

Накануне дня её ареста она
встала на клирос, что было
неожиданно для всех, и пела
вместе с сёстрами. Всех пора�
зила сила и красота её голоса.
Приехали за ней на третий
день Пасхи – Иверская Божия
Матерь наш престольный праз�
дник. Тут же вся обитель уз�
нала, сбежались все. Она по�
просила дать ей два часа – всё
обойти, сделать распоряже�
ния. Дали полчаса. Все моли�
лись на коленях в больничной
церкви вместе с батюшкой, а
как стали её забирать – сёст�
ры бросились наперерез: «Не
отдадим мать!» – вцепились в
неё, плач, крик. Кажется, не
было сил, чтобы их оторвать.
Отбили всех прикладами...
Повели её к машине вместе с
келейницей Варварой и сест�
рой Екатериной. Батюшка
стоит на ступенях, слезы гра�
дом по лицу, и только благо�
словляет их, благословляет...
И сестры бежали за машиной,
сколько хватило сил, некото�
рые прямо падали на дорогу».

Известно, что великая кня�
гиня дважды писала к своему
духовнику отцу Митрофану.
В первом письме шла речь о
том, как сурово обращались с
ней поначалу конвоиры; пос�
ле, правда, они смягчились и
потому были заменены на
русских солдат, безжалост�
ных и жестоких. Во втором
письме содержалась просьба
к Московскому Патриарху,
тогда ещё находившемуся на
свободе, походатайствовать,
чтобы ей доставлялась веге�
тарианская пища, к которой
она привыкла. Патриарху Ти�
хону удалось добиться, чтобы
великой княгине давали ово�
щи и молоко.

Сохранились и письма ве�
ликой княгини сёстрам: «Гос�
поди, благослови. Да утешит
и укрепит вас всех Воскре�
сение Христово. В 6 часов
проехали Ростов, вечером
Троице�Сергиеву Лавру. Да
охраняет нас всех с вами,
мои дорогие, преподобный
Сергий, святитель Димитрий
и святая Евфросиния Полоц�
кая. Мы очень хорошо едем.
Везде снег.

Не могу забыть вчерашний
день, все дорогие, милые
лица... Вы мне стали каждую
минуту дороже, как я вас ос�
тавлю, как вас утешить, как
укрепить? Помните, родные
мои, всё, что я вам говорила.
Всегда будьте не только мои
дети, но послушные ученицы.
Сплотитесь и будьте как одна
душа – все для Бога – и ска�

“Я буду жить в надежде...”
СЛАВА ЦЕРКВИ – ЕЁ СВЯТЫЕ

Âåëèêàÿ êíÿãèíÿ Åëèçàâåòà Ôåîäîðîâíà íàçû-
âàëà Ðîññèþ ñâîåé âòîðîé Ðîäèíîé. Îíà êàòåãî-
ðè÷åñêè îòêàçàëàñü ïîêèíóòü ñòðàíó äàæå òîãäà,
êîãäà óãðîçà å¸ æèçíè ñòàëà ÿâíîé. Âñêîðå ïîñëå
Îêòÿáðüñêîãî ïåðåâîðîòà ýòà òðàãåäèÿ ñâåðøè-
ëàñü: 18 èþëÿ 1918 ãîäà Åëèçàâåòà Ôåîäîðîâíà
«è èæå ñ íåþ» ïðèíÿëè ìó÷åíè÷åñêóþ êîí÷èíó ïîä
Àëàïàåâñêîì. Â ãîä ñòîëåòèÿ ñìåðòè ïðåïîäîá-
íîìó÷åíèöû Åëèçàâåòû ìû âíîâü è âíîâü âñìàò-
ðèâàåìñÿ â ñîáûòèÿ å¸ æèçíè, âíèêàåì â îáðàç
å¸ ìûñëåé, ó÷èìñÿ ìóæåñòâó, ëþáâè ê Áîãó è ëþ-
äÿì, ñòîéêîñòè â èñïûòàíèÿõ, êîòîðûìè îíà îá-
ëàäàëà. Ïðåäëàãàåì âàøåìó âíèìàíèþ
âûäåðæêè èç âîñïîìèíàíèé
ñîâðåìåííèêîâ î ñâÿòîé
Åëèçàâåòå Ðîìàíî-
âîé.

Елизавета Феодоровна
в Марфо�Мариинской
обители милосердия
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жите, как Иоанн Златоуст:
«Слава Богу за всё». Я буду
жить в надежде скоро опять
быть с вами, и хочется всех
найти вас вместе...

Если нигде не будет опоз#
дания, тогда на пятый день
только прибудем. Екатери#
на вернётся поскорей к вам,

всё расскажет, как мы уст#
роились. ... Мало спали, по#
тому что думы ползут. Спа#
сибо за провизию, по доро#
ге достанем ещё. Стараюсь
молить преподобного Сер#
гия. У меня с собой Библия,
будем читать, молиться и на#
деяться. Ради Бога, не падай#
те духом. Божия Матерь
знает, отчего Её Небесный
Сын нам прислал это испы#
тание в день Её праздника.
«Господи, верю, помоги мо#
ему неверию». Промыслы
Божии неисповедимы».

Письмо второе:
«Дорогие мои детки. Слава

Богу, что вы все причащались:
как одна душа, вы все стояли
перед Спасителем. Верю, что
Спаситель на этой земле был
с вами всеми и на Страшном
суде эта молитва опять вста#
нет перед Богом, как мило#
сердие друг к другу и ко мне.

Я не могу выразить, как я до
глубины души тронута, обра#
дована вашими письмами. Все
без исключения вы мне писа#
ли, что будете стараться жить
так, как я часто с вами об этом
говорила.

О, как вы теперь будете со#
вершенствоваться в спасе#
нии, я уже вижу начало бла#
гое, только не падайте духом
и не ослабевайте в ваших свет#
лых намерениях, и Господь,
Который нас временно разлу#
чил, духовно укрепит. Моли#
тесь за меня, грешную, чтобы
я была достойна вернуться к
моим деткам и усовершен#
ствовалась для вас и чтобы мы
все думали, как приготовить#
ся к вечной жизни.

Вы помните, часто я боялась,
что вы слишком в моей под#
держке находите крепость
для жизни, и я вам говорила:
«Надо побольше прилепиться
к Богу». Господь говорит:
«Сын Мой, отдай сердце твое
Мне, и глаза твои да наблюда#
ют пути Мои». Тогда будь уве#

рен, что все ты отдашь Богу,
если отдашь Ему своё сердце,
то есть самого себя. Теперь
мы все переживаем одно и то
же и невольно только у Него
находим утешение нести наш
общий крест разлуки. Гос#
подь нашёл, что нам пора не#
сти Его крест, постараемся

быть достойными этой радос#
ти. Я думала, что мы, будучи
так слабы, не доросли нести
большой крест.

«Господь дал, Господь и
взял, как угодно было Госпо#
ду, так и сделалось. Да будет
имя Господне благословенно
на веки». Какой пример даёт
нам святой Иов своей покор#
ностью и терпением в скор#
бях. За это Господь потом
дал ему радость. Сколько
примеров такой скорби у
святых отцов... Приготовь#
тесь к радости быть опять
вместе, будем терпеливы,
смиренны. Не ропщем и бла#
годарим за всё.

Я читаю сейчас чудную
книгу святого Иоанна То#
больского. Вот как он пишет:
«Милосердый Бог сохраняет,
умудряет и умиротворяет
сердечно предавшихся Его
Святой Воле, всякого чело#
века, и теми же словами под#
держивает и укрепляет его
сердце не преступать воли
Божией, внушая ему таин#
ственно: ты находишься все#
гда со Мной, пребываешь в
Моем разуме и памяти, без#
ропотно повинуешься Моей
воле. Я всегда с тобой, с лю#
бовью смотрю на тебя и со#
храняю тебя, чтобы ты не ли#
шился Моей благодати, мило#
сти и даров благодатных. Все
Мое – твоё: Мое небо, Анге#
лы, а ещё более Единород#
ный Сын Мой»...

«Надеющиеся на Господа об#
новятся в силе, поднимут кры#
лья, как орлы, потекут и не ус#
танут, пойдут и не утомятся»
(пророк Исайя). «Господи, ве#
рую, помоги моему неверию».

Дети мои, станем любить не
словами или языком, а делом
и истиной (послание). Благо#
дать Господа моего Иисуса
Христа с вами и любовь моя с
вами во Христе Иисусе.
Аминь. Ваша старшая богомо#
лица и любящая мать во Хрис#
те. Матушка».

Из рассказа девочки,
носившей узникам

продукты:
«Матушка выйдет на крыль#

цо, возьмёт корзиночку, а у са#
мой слёзы текут, отвернётся,
смахнет слезу. «Спасибо, де#
вочка милая, спасибо!» Когда
последний раз я была у них, ма#
тушка вышла, взяла корзинку,
подожди, говорит. Через не#
сколько минут вернулась, воз#
вращает корзинку (она так
всегда делала), а в ней что#то
лежит. «Нам немного жить ос#
талось, поминайте нас», – гово#
рит матушка. Прибежала я до#
мой с корзинкой <...>, а там от#
рез на платье, розовая ткань».

Из воспоминаний
графини Олсуфьевой:

«Кромешная тьма царила до
тех пор, пока в газетах не по#
явилось несколько кратких
сообщений об её убийстве. В
августе 1920 года в «Тайме»
были опубликованы душераз#
дирающие статьи о мучени#
ческой кончине русского
царя и его семьи; среди уби#
тых упоминались великая
княгиня Елизавета, трое вели#
ких князей и князь Палей, сын
великого князя Павла, все они
были свезены из глуши сибир#
ских лесов к заброшенной
шахте и, как было написано,
живыми сброшены туда.

Пережила ли великая княги#
ня падение в эти чёрные глу#
бины и умерла ли от голода,
мы не знаем; достоверно
лишь то, что она терпеливо
страдала и тихо скончалась,
что она, пока была жива, не
переставая, славила Господа,
от Кого душа её черпала силу.

Зная её так хорошо, как до#
велось мне, с уверенностью
могу утверждать, что  она не
издала ни звука жалобы, а
благодарила Бога за то, что
Он через страдания распахнул
перед ней врата в обитель из#
бранных Своих. Она была сде#
лана из того же теста, что и
раннехристианские мучени#
ки, умиравшие на аренах
Рима. Может статься, во вре#
мена наших внуков Церковь
прославит её как святую...».

В октябре 1918 года, после
взятия Екатеринбурга Белой
армией, было начато рассле#
дование и останки убитых под#
няли из шахты. Тело великой
княгини оказалось нетлен#
ным, на лице сохранялась
улыбка, пальцы правой руки
были сложены для крестного
знамения. «По рассказу оче#
видца, при перекладывании
тела великой княгини из де#
ревянного гроба в цинковый
<...> все присутствовавшие
были поражены
состоянием её
тела: великая
княгиня лежала
в гробу как жи#
вая, как будто её
только что похо#
ронили; от неё
словно шло сия#
ние. Даже ело#
вая веточка, най#
денная на её гру#
ди, была свежая
и зелёная, точно
только что со#
рванная» [Балуе#
ва#Арсеньева Н.
Вел. кн. Елизаве#
та Феодоровна
(из личных вос#
поминаний)].

По заключе#
нию медицинс#
кой экспертизы,
«смерть б<ыв#
шей. – Ред.> ве#
ликой княгини

Елизаветы Федоровны про#
изошла от кровоизлияния под
твёрдую мозговую оболоч#
ку. Повреждение это могло
произойти от удара по голо#
ве каким#нибудь тупым тяжё#
лым предметом или при па#
дении с высоты. Поврежде#
ние относится к разряду
смертельных».

«Когда останки были подня#
ты на поверхность, то увиде#
ли, что страшная рана на голо#
ве князя Иоанна Константино#
вича была перевязана плат#
ком великой княгини Елиза#
веты Феодоровны. Из офици#
ального доклада Рябова, глав#
ного убийцы, предстаёт пол#
ная ужаса картина преступле#
ния: «Мы подвели великую
княгиню Елизавету к шахте.
Сбросив её вниз, мы услыша#
ли, как она некоторое время
барахтается в воде. Вслед за
ней мы сбросили её помощни#
цу монахиню Варвару. Мы
снова услышали плеск воды и
голоса обеих женщин.

Стало ясно, что, выбрав#
шись из воды, великая княги#
ня вытащила оттуда и монахи#
ню. Но, не имея иного выбо#
ра, мы сбросили туда и муж#
чин. Никто из них вроде бы не
утонул и не захлебнулся в
воде, и через короткое время
мы смогли слышать голоса
почти их всех. Тогда я бросил
гранату. Она разорвалась, и
всё стало тихо. Но ненадолго.
Мы решили немного подож#
дать, чтобы убедиться, что все
погибли. Вскоре мы услыша#
ли, как они разговаривают, и
едва слышный стон. Я бросил
ещё одну гранату. И что вы ду#
маете? Из#под земли послы#
шалось пение! Меня охватил
ужас. Они пели молитву:
«Спаси, Господи, люди Твоя!»

Гранат у нас больше не
было, но нельзя было оставить
дело незаконченным. Мы ре#
шили набросать в шахту сухо#
го валежника и поджечь его.
Какое#то время их песнопения
всё ещё пробивались сквозь
плотный дым.

После того как в шахте за#
тихли последние звуки, мы
оставили несколько наших
людей дежурить у шахты и с
первыми лучами солнца вер#
нулись в Алапаевск и тотчас
стали бить в большой колокол
собора. Услышав набат, сбе#
жался почти весь город. Мы
всем сообщили, что великих
князей увели с собой какие#
то неизвестные лица» [Бенаг
К. Англичанин при Царском
Дворе: духовное паломниче#
ство Ч. С. Гиббса. СПб, 2006.].

В докладной записке от но#
ября 1918 года говорится, что

двое сельских жителей «лич#
но видели гибель великих
князей Константиновичей,
Палея, а также великой кня#
гини Елизаветы Федоровны.
<...> Причём в шахту глубиной
70 аршин были брошены вы#
шеупомянутые лица живыми,
головами вниз. Князь Игорь
был убит, как пытавшийся бе#
жать, и кинут мёртвым. Вели#
кая княгиня Елизавета Федо#
ровна, стоя на коленях у шах#
ты, молила о пощаде князей,
хватаясь за руки и ноги, целуя
их. На что ей сказали: «После#
дней будешь ты кинута!», что
и исполнили, кинув головой
вниз на лёд. За ней были ки#
нуты две бомбы».

1 ноября 1918 г. убитых пе#
ренесли в Троицкий собор
Алапаевска и после литургии
похоронили в склепе. Летом
1919 года при наступлении
Красной армии игумен Сера#
фим (Кузнецов) с двумя по#
слушниками вывез гробы в
Читу, и они полгода находи#
лись в Покровском женском
монастыре под полом кельи
присыпанные землей. Из Читы
отец Серафим повёз останки
в Харбин, где их встречал мит#
рополит Нестор (Анисимов), а
3 апреля 1920 г. прибыл с ними
в Пекин; тела убитых были за#
хоронены на кладбище Рус#
ской Духовной миссии.

Несколько месяцев спустя
отец Серафим доставил гро#
бы великой княгини Елизаве#
ты и сестры Варвары в Иеру#
салим, где они были торже#
ственно встречены английс#
кими властями, греческим и
русским духовенством, мно#
гочисленной русской колони#
ей и местными жителями. 30
января 1921 года патриарх
Иерусалимский Дамиан в со#
служении многочисленного
духовенства совершил их по#
гребение в крипте храма Ма#
рии Магдалины.

В 1981 году Русская Право#
славная Церковь за рубежом
прославила новомучеников, и
2 мая 1982 года, в день жен#
мироносиц, мощи преподобно#
мучениц Елизаветы и Варва#
ры были торжественно пере#
несены на место постоянного
упокоения вблизи алтаря. В
1992 году Архиерейский Со#
бор Русской Православной
Церкви прославил великую
княгиню Елизавету Феодо#
ровну и сестру Варвару в лике
святых, память их совершает#
ся 5/18 июля.

Источники и воспоминания
– из книги: «Письма препо#

добномученицы великой
княгини Елизаветы Феодо#

ровны» М., 2011 г.

В госпитале

Сестра Варвара
Яковлева
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В то же время мы знаем, что
каждый человек имеет свой
опыт общения с Богом: или
опыт противления Богу, или
следования Ему. От этого за&
висит, каково будет состояние
каждого человека в момент
Страшного Суда и далее.

Если не касаться людей, ко&
торые доживут до момента
завершения земной истории и
Страшного Суда, а говорить о
тех, кто умер или умрёт до
Второго Пришествия Господа,
то можно выделить два этапа
посмертной участи человека.
Первый этап наступает непос&
редственно после смерти и
будет продолжаться до
Страшного Суда. Второй этап
– то, что будет после Страш&
ного Суда. Мы называем этот
Суд Страшным, а в греческой
традиции он назван После&
дним, потому что это будет
последняя попытка Господа
вытащить человека из состоя&
ния богопротивления. Тогда
каждому будет дана последняя
возможность окончательно
определиться, на чьей он сто&
роне – Бога или дьявола.

Если человек после своей
смерти пребывал в богообще&
нии, он в нём останется и пос&
ле Страшного Суда. Невоз&
можно представить, что он
был с Богом, а потом вдруг за
что&то будет ввергнут в ад. А
вот обратная ситуация воз&
можна, когда кто&то после
смерти попадает в ад, но в силу
молитв Церкви, действий
других людей, которые о нём
беспокоятся и заботятся, его
ситуация может быть улучше&
на. Преподобный Марк Эфес&
ский говорил как о достовер&
ном предании о том, что свя&
титель Григорий Двоеслов
молился за императора Трая&
на – абсолютного язычника и
гонителя христиан, и ангел
возвестил ему, что его молит&
ва Господом была услышана.
В житии мученицы Феклы
есть повествование о том, как
она высвободила из ада одну
женщину.

Святые отцы говорят как о
вечности посмертных муче&
ний, так и о возможности их
сокращения или прекращения
для конкретных людей. Мы
знаем, что Бог есть Любовь,
Абсолютная Благость, что Он
любит каждое сотворённое
существо, никому не желает
гибели, не желает смерти
грешника. Но в то же время
нельзя отрицать, что сам
грешник может не захотеть
быть с Богом, может отка&
заться от этого дара. Говорит
же преподобный Иоанн Да&
маскин о том, что Господь и
дьяволу желает всяческих
благ, но тот сам не желает от
Него их принять.

Мнение о том, что вечные
муки однозначно закончатся
для всех, в том числе и для
дьявола, высказал христианс&
кий мыслитель Ориген. Но
это мнение было осуждено
Церковью. Потому что для
того, чтобы быть с Богом,
быть в общении с Ним, недо&
статочно одного действия Бо&
жия – нужны встречные дей&
ствия со стороны другого ра&
зумного существа: человека,
ангела или беса.

Î âå÷íîñòè àäñêèõ ìóê
Âîïðîñ, êîòîðûé âîëíîâàë ñâÿòûõ è íå òîëüêî

èõ, ýòî âîïðîñ î êîíå÷íîñòè èëè áåñêîíå÷íîñòè
çàãðîáíûõ ìóê. Ñâÿùåííîå Ïèñàíèå ãîâîðèò îá
èõ âå÷íîñòè, è ìû íå ìîæåì ñòàâèòü ïîä ñîìíå-
íèå ñëîâà Ãîñïîäà.

Может ли дьявол захотеть
вернуться к Богу? Теоретичес&
ки – может, практически – нет.
Дело в том, что и в человечес&
кую, и в ангельскую природу
Бог заложил свободную
волю, но ангелы и люди опре&
делялись со своей свободой в
совершенно разных условиях.
Волеизъявление ангелов –
служить Богу или пойти за са&
таной, определилось единож&
ды и навсегда в момент их раз&
деления.

Ангелы совершили свой акт
волеизъявления совершенно
свободно. Ставшие на сторо&
ну люцифера отпали от Бога
окончательно. Они прекрасно
понимали, против Кого вос&
стают. Принимая предложе&
ние сатаны, падшие ангелы
чётко осознавали свои дей&
ствия и то, что их ждёт вне
Бога. Именно потому, что их
выбор был совершенно сво&
бодным, у них нет покаяния.
И ныне их устраивает то со&
стояние, которое они выбра&
ли. Ангелы, которые остались
с Богом, укрепились в добре.
Те, что пошли за сатаной, уко&
ренились во зле. Ни один из

демонов не покаялся, ни один
из Божиих Ангелов не согре&
шил. Поэтому мы говорим,
что теоретически можно до&
пустить, что дьявол может за&
хотеть вернуться к Богу, ведь
свободу воли Господь у него
не отнимал, но практически
сатана и все его слуги – бесы
никогда не захотят блага от
Господа. В таком случае гово&
рить, что Бог спасёт и дьяво&
ла, вопреки его собственному
желанию, не соответствует
христианскому учению.

Человек определялся со
своей свободой в совершен&
но иных условиях, нежели ан&
гелы. Он был обманут дьяво&
лом и потому совершил гре&
хопадение. Дьявол предложил
людям не «бытие вне Бога»
(то, что выбрали бесы), а то
самое, для чего Бог их создал,
– достижение обожения («И
сказал змей жене: нет, не ум&
рете, но в день, в который вы
вкусите их (плоды дерева по&
знания добра и зла), вы буде&
те как боги» Быт. 3, 4–5). Дья&
вол предложил первым лю&
дям достичь цели более лёг&
ким путём, и человек на это

повёлся. Он не стремился к
тому состоянию богопротив&
ления, в котором оказался. Он
не шёл против Истины, а ис&
кал и ждал того, к чему он и
был предназначен, рассчиты&
вал получить обожение, но
был обманут.

Отпав от Бога, Адам нару&
шил своё первозданное устро&
ение. Он, по словам преподоб&
ного Максима Исповедника,
устремился к наслаждению
без утруждения и получил ут&
руждение после наслажде&
ния. В итоге этот сбитый по&
рядок стал дальше транслиро&
ваться в веках из поколения в
поколение.

Совершая грех, человек не
столько желает конкретно
сотворить некое зло (то, чем
постоянно заняты бесы),
сколько влечётся насилием
страстей. Греховные страсти
до такой степени господству&
ют над человеком, что он не
может совладать с собой и по&
ступить так, как считает пра&
вильным. Потом он кается или
придумывает себе оправда&
ния, но в любом случае стра&
дает и мучается от своих не&
правильных поступков, пыта&
ется измениться. Затем снова
грешит, и снова кается. Но в
ангельском мире этого не про&
исходит.

Поэтому так страшен грех
хулы на Духа Святого, о кото&
ром Христос говорит, что толь&
ко этот грех не простится ни в
этом веке, ни в будущем. Хула
на Духа Святого – это осознан&
ное, намеренное противление
Богу, когда человек прекрас&
но понимает, как надо посту&
пать, чтобы быть с Господом и
ныне, и в вечности. Тем не ме&
нее он нарочно, не по насилию
страстей, а с холодным серд&
цем и трезвым разумом, со&
вершает грех, подобно тому,
как это сделал сатана.

Яркий пример хулы на Духа
Святого – решение иудейских
начальников убить Христа пос&
ле того, как Господь совершил
чудо, недоступное ни одному
человеку, – воскресил Четве&
родневного Лазаря. Такое со&
знательное противление Исти&
не, по образу сатаны, ведёт
человека к вечной погибели.
Но мы должны помнить, что
точно сказать про каждого
конкретного человека, на&
сколько он исполнил эту сата&
нинскую меру, мы не можем.
Апостол Павел пишет, что
Церковь судит «своих», то
есть христиан, а внешних су&
дит Бог. Именно поэтому у
нас есть «святцы» – список
святых, но нет персонального
списка находящихся в аду.

Точно так же мы не можем
говорить о вхождении всех
людей в жизнь вечную в Цар&
стве Небесном по той причи&
не, что не можем предсказать
действие свободной воли
каждого человека. Вдруг най&
дутся люди, которые не захо&
тят быть с Богом? Мы долж&
ны стремиться к тому, чтобы
в вечности оказаться с Богом,
а не с дьяволом и его сторон&
никами, что есть самое страш&
ное мучение, даже если бы
оно носило временный харак&
тер, а тем более, если продлит&
ся в вечности.

ЖИЗНЬ В ЦЕРКВИÏàòðèàðõ Êèðèëë îñâÿ-
òèë õðàì â ÷åñòü ïðå-
ïîäîáíîìó÷åíèöû Åëè-
ñàâåòû â Àëàïàåâñêå

АЛАПАЕВСК. 15 июля
2018 года, после Литургии в
храме в честь Феодоровской
иконы Божией Матери в мо&
настыре Новомучеников и
исповедников Церкви Рус&
ской в городе Алапаевске
Свердловской области, Свя&
тейший Патриарх Кирилл и
постоянные члены Священ&
ного Синода РПЦ в сопро&
вождении митрополита Ека&
теринбургского и Верхотур&
ского Кирилла и епископа Ка&
менского и Алапаевского
Мефодия посетили женский
монастырь в честь преподоб&
номученицы великой княги&
ни Елисаветы Феодоровны в
Алапаевске.

Монастырь был основан в
1998 году у исторического
здания Напольной школы,
где с 20 мая 1918 года содер&
жались в заточении великая
княгиня Елизавета Федоров&
на Романова и князья Рома&
новы.

Святейшего Владыку
встречали настоятельница
монастыря игумения Смараг&
да (Зыкова) и насельницы
обители. Предстоятель Рус&
ской Православной Церкви
совершил чин малого освяще&
ния новопостроенного храма
в честь святой преподобно&
мученицы Елисаветы на тер&
ритории монастыря.

Ïðåìüåðà õóäîæåñòâåí-
íîãî ôèëüìà î ñâÿòîé
Åëèçàâåòå Ôåäîðîâíå

КАЗАНЬ. 18 июля 2018 года
в Казани состоится премьера
художественного фильма
«Осанна», посвящённого жиз&
ни Елизаветы Федоровны
Романовой, сестры после&
дней русской императрицы.

Картина снята казанской
съемочной группой под руко&
водством режиссера Алексея
Барыкина по благословению
митрополита Казанского и
Татарстанского Феофана и
при финансовой поддержке
казанского мецената Андрея
Колмакова.

Съемки проходили в Иеру&
салиме, Дармштадте, Висба&
дене, Казани, Москве, Екате&
ринбурге и Алапаевске.

Главные роли в фильме ис&
полнили известные российс&
кие актеры – Илзе Лиепа,
Александр Михайлов, Анд&
рей Мерзликин.

После показа пройдет твор&
ческая встреча с создателями
фильма. Премьера картины
приурочена к столетию рас&
стрела царской семьи в Ека&
теринбурге и убийства Елиза&
веты Федоровны в Алапаев&
ске в 1918 году. В память об
этих событиях фильм будет
показан одновременно в Ка&
зани, Екатеринбурге и Алапа&
евске, а позже – в Москве.

Большое внимание в филь&
ме уделено пребыванию Ели&
заветы Федоровны в Казани
и её вкладу в обустройство
собора на месте явления Ка&
занской иконы Божией Мате&
ри, разрушенного в 30&е годы.

Когда великая княгиня Ели&
завета решила поклониться
Царице Небесной на месте
явления Ее Казанского обра&
за, она заметила, что там чего&
то не хватает. Тогда на свои
средства Елизавета Феодо&
ровна устроила внизу Пещер&
ный храм. Подобных храмов
в России больше нет.
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История о послушании и
непослушании

Вот ещё назидательная ис�
тория о послушании и непос�
лушании. Начало 1990�х.
Идём мы по Оптиной Пусты�
ни, кругом ещё разруха. Снег
валит, ветер дует. Навстречу
отец Антоний, нынешний ар�
химандрит, духовник братии.
И он нас благословляет:

– Сходите, гости дорогие, в
трапезную и пообедайте!

Батюшка уходит, а я всем на�
шим говорю:

– Некогда нам тут обедать,
нужно срочно ехать! Давайте�
ка все быстро на автобусную
остановку!

Приходим на остановку –
автобуса нет. Рейс отменили,
и мы стоим в ожидании сле�
дующего автобуса очень дол�
го, голодные и холодные. Так
вместо вкусного обеда в тёп�
лой трапезной мы провели
это время, перетаптываясь на
снегу, под пронизывающим
зимним ветром.

Рассказ игумении Анастасии
подхватывает иеродиакон
Илиодор, приехавший из Оп�
тиной в Казанский девичий
монастырь на молебен о стро�
ительстве храма в честь бла�
женной Матроны Московской.
Отец Илиодор рассказывает
собственную историю о непос�
лушании. Вот его история.

Иеродиакон Илиодор
История о непослушании
– Как�то мы находились на

Афоне, у скита Панагии. Скит
представляет из себя неболь�

СОБЕСЕДНИК

шое здание, внутри
зал с камином, кото�
рый можно растопить,
чтобы подсушиться и
переночевать в теп�
ле, а часть здания –
маленький храм�пара�
клис. В скиту палом�
ники обычно ночуют,
а утром, отдохнув,
делают последний
рывок к храму Преоб�
ражения, что находит�
ся на вершине Афона. В скиту
также делают привал перед
спуском.

Вот и мы перед спуском
сделали привал, поели, кофе
выпили, хорошо нам, весело.
Я говорю:

– А сейчас, как обычно, про�
читаем акафист Матери Божи�
ей и тогда уже вниз двинемся.

А спутники наши мирские
мне отвечают:

– Нет, некогда нам тут ака�
фисты читать, мы спешим!
Спускаться нужно быстрее с
горы!

Я поддался на эти их угово�
ры, и стали мы все вместе
вниз спускаться.

А там, на горе, растительно�
сти нет, камни под ногами
скользкие, легко упасть и по�
калечиться, покатившись вниз.
И только мы начали спускать�
ся – раздался гром, гроза нача�
лась. И мы вместо акафиста в
параклисе спускались вниз
под дождем. Спустились до
креста на развилке, где обыч�
но ещё одну остановку при
спуске делают, грязные, мок�
рые, стоим – смотрим друг на
друга. Вот и поспешили...

Стали уже у креста акафист
Матери Божией читать...

Духовный бумеранг
Отец Илиодор умолкает, и

беседу продолжает игумения
Анастасия:

– Стою я как�то на службе, и
приходит мне в голову такая
пристрастная мысль о моей
духовной матери: дескать, хо�
чется мне от матушки поболь�
ше внимания. И знаю я, что
помысл мой пристрастный, и
нужно его срочно прогонять.
У духовных чад часто такие
помыслы по отношению к ду�
ховным наставникам бывают.

В этот момент звонит мне

моя духовная мать, игумения
Николая, сообщает какую�то
информацию, а потом неожи�
данно говорит:

– Пойди, почитай книгу гре�
ческого архимандрита Эмили�
ана (Вафидиса) «Благодатный
путь: толкование на житие
преподобного Нила Калабрий�
ского», вторая глава, начало.

Я иду, беру книгу, читаю – и
вижу в этой книге ответ на
свой помысл. Там говорится:
если человек хочет, чтобы ду�
ховный наставник выделял
его среди духовных чад и лю�
бил больше других, – такие
желания становятся бедой
для Церкви.

Это только один пример, но
случаев таких было много.

И ещё я заметила: стоит мне
только принять какой�нибудь
неправильный помысл против
духовной матери, как точно
так же начинают вести себя
мои сестры. Этот бумеранг
всегда работает железно.

Через обстоятельства
жизни Господь разговари&

вает с нашей душой
Мысль и помысл – это

очень важно. Мы не понима�
ем иногда, почему с нами про�
исходят те или иные события:
потому что не следим за сво�
ими мыслями, а через эти об�
стоятельства жизни Господь
разговаривает с нашей ду�
шой, ведет с ней диалог.

Когда кто�то из сестёр спо�
тыкается, обжигается, пада�
ет, я всегда спрашиваю: о чём
вы думали в этот момент?
Ведь этот момент – очевид�
ный болевой. И сёстры это
уже знают, и понимают, что
чаще всего такое обстоятель�
ство было предупреждением
Господа о неправильности
наших мыслей.

Если мы будем вниматель�
но относиться к мыслям, если
будем проверять каждую
мысль, как учат святые отцы:
«Наш ли ты или от супостат
наших?» (Нав. 5, 13), если мы
будем стараться твёрдо дер�
жаться мыслей Божиих, а мыс�
ли не Божии отвергать, то
большая часть наших жизнен�
ных проблем уйдёт сама со�
бой. Об этом же пишет Паисий
Святогорец, он называет это
духовное делание «Фабрикой
добрых помыслов».

Проблемы уйдут, поскольку,
когда очищаются наши мысли,
постепенно очищается наше
сердце, а в чистое сердце все�
ляется Господь. Когда человек
старается следить за своими

мыслями и твёрдо стоять про�
тив плохих помыслов, Господь
помогает ему с ними бороться.

Как благословили нас
сами святые Царственные

страстотерпцы
Перед революцией у нас в

Казанском соборе было три
придела: Казанский, Преобра�
жения и святого Иоанна Пред�
течи. Но поскольку наш скит
Спасо�Преображенский, и у
нас есть там храм Преображе�
ния, мы решили этот придел в
соборе после ремонта освя�
тить в честь святых Царствен�
ных мучеников.

Мы отправились к владыке
Клименту за разрешением, и я
подготовила аргументы. Пер�
вый аргумент: цари, начиная с
Михаила Федоровича Романо�
ва, всегда поддерживали наш
монастырь своими вкладами.
Второй аргумент: к нам в оби�
тель приезжала преподобно�
мученица Великая княгиня
Елисавета, которую мы очень
почитаем, у нас даже в её
честь названо сестричество, в
котором 25 сестер�мирянок по�
могают в доме престарелых,
готовят к Причастию, читают
правило. И третий аргумент:
мы с сёстрами сами очень по�
читаем святых Царственных
мучеников.

Но не успела я озвучить все
свои аргументы, как владыка
Климент сразу благословил
наше начинание. Удивительно
то, что произошло дальше.
Перед Казанской к нам при�
шли люди и попросили окрес�
тить у нас своего младенца. А
поскольку нам только что вер�
нули то, что осталось от Казан�
ского монастыря (а остался от
него только собор, превращён�
ный в архив), у нас ещё ни разу
не проходило Крещения, и не
было даже купели.

Когда мы стали оформлять
крестины, мать младенца ска�
зала: «Я только что прочитала
книгу о святом Императоре
Николае II, и меня так потряс�
ла эта книга, я так очарована
личностью нашего Императо�
ра, что мне очень хочется, что�
бы мой сын имел его своим Не�
бесным покровителем и был
хоть немного на него похож.
Окрестите, пожалуйста, мла�
денца в его честь!»

На следующий день, уже на
саму Казанскую, пришли дру�
гие родители, которые попро�
сили окрестить у нас девочку
в честь святой преподобному�
ченицы Великой княгини Ели�
саветы. И вы знаете, мы так

«×åðåç îáñòîÿòåëüñòâà æèçíè
Ãîñïîäü ðàçãîâàðèâàåò

ñ íàøåé äóøîé»

обрадовались! Все произошло,
словно сами святые Царствен�
ные мученики благословили
освящение нашего придела в
их честь.

***
Святая блаженная Матрона

Московская не оставит вас сво�
им попечением

Дорогие мои читатели! Сес�
тры нашего монастыря много
времени отдают социальному
служению: окормляют два ка�
лужских дома престарелых и
инвалидов, детский дом для
умственно отсталых детей в
поселке Полотняный Завод,
организуют воскресную шко�
лу для детей�инвалидов, дежу�
рят в домовом храме при боль�
нице, опекают женскую коло�
нию и целый ряд тюрем.

А ещё мы сейчас восстанав�
ливаем наш монастырь, воз�
вращения которого сёстры
обители ждали 25 лет. За все
эти годы мы неоднократно
меняли место своего пребы�
вания и восстановили скит.
Мы также строим сейчас храм
в честь святой блаженной
Матроны Московской. Нет
нужды вам рассказывать, как
отзывчива на молитвы всех
скорбящих и страждущих свя�
тая Матронушка. Мы просим
вас оказать посильную по�
мощь в восстановлении наше�
го монастыря и строительстве
храма, а святая блаженная
Матронушка не оставит вас
своим попечением.

За всех, кто сможет оказать
нам помощь, сёстры монасты�
ря будут творить молитву, как
за своих благодетелей. Име�
на для молитвы можно указы�
вать в письмах, комментари�
ях к этой статье на сайте
Православие.ru или в прямо
в переводах.

Наш адрес: г. Калуга, пере�
улок Монастырский, 1.

Электронный адрес:
spasnaugre@yandex.ru

Номер карты «Мир»:
2202 2002 9391 5524
Получатель – монахиня Ан�

гелина, старшая сестра мона�
стыря (в миру Галина Влади�
мировна Петрова).

Телефон:
+7 (910) 867&26&00.
Храни вас Господь! Молит�

вами Пречистой Владычицы
нашей Пресвятой Богороди�
цы, Господи Иисусе Христе,
Боже наш, помилуй нас!

С игуменией Анастасией
(Мордмиллович) беседовала

Ольга Рожнёва.
Источник: Православие.ru.

Áåñåäà ñ èãóìåíèåé
êàëóæñêîãî Êàçàíñêîãî

äåâè÷üåãî ìîíàñòûðÿ
Àíàñòàñèåé

(Ìîðäìèëëîâè÷)

(Окончание.
Начало в №  3 «Нашей веры»)

Возвращённый мона&
стырю старинный
храм, ранее приспо&
собленный под архив

Спасо&Преображенский скит Казанско&
го девичьего монастыря после его вос&
становления сёстрами обители
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– Отец Дмитрий, какие
животрепещущие богослов�
ские проблемы поднима�
лись на курсах?

– Речь шла о двух наиболее
важных тенденциях в совре�
менном богословии, которые
несут в себе определённые
проблемы. Это – адогматизм
и попытки Константинополя
присвоить себе папские пре�
рогативы.

– Расскажите, что такое
адогматизм и чем он опа�
сен?

– Адогматизм – это попыт�
ка уйти от догматики в нечто
более расплывчатое. Искать
не конкретного учения Церк�
ви, а говорить: «этот отец так
считал, а этот – вот так», ак�
центировать внимание на раз�
ных мнениях, а не на том, что
составляет «консенсус пат�
рум» (согласие отцов по ве�
роучительным и духовным
вопросам).

Происходит манипулирова�
ние в области богословия,
когда уводятся в тень обще�
церковно известные догмати�
ческие положения. Яркий при�
мер тому мы видим в инослав�
ных церквях – католической,
протестантских.

Например, в Евангеличес�
кой лютеранской церкви Фин�
ляндии опубликован сокра�
щённый Символ веры. Он со�
держит примерно в два раза
меньше вероучительных по�
ложений, чем наш.

– Зачем же лютеранские
богословы его сократили?

– Они мотивируют это тем,
что символ веры должен
объединять людей, а не разъе�

Ïî áëàãîñëîâåíèþ Ïàòðèàðõà Êèðèëëà, 29-31
ìàÿ 2018 ãîäà, Ó÷åáíûé êîìèòåò Ðóññêîé Ïðà-

âîñëàâíîé Öåðêâè ïðîâ¸ë êóðñû ïîâûøåíèÿ
êâàëèôèêàöèè äëÿ ïðåïîäàâàòåëåé öèêëà ïðåä-

ìåòîâ ñèñòåìàòè÷åñêîãî áîãîñëîâèÿ.
Êóðñû ïðîõîäèëè íà áàçå Íèëî-Ñòîëîáåíñêîé

îáèòåëè (Òâåðñêàÿ ìèòðîïîëèÿ).
Â íèõ ïðèíÿëè ó÷àñòèå áîëåå 80 ïðåïîäàâàòå-

ëåé äîãìàòè÷åñêîãî, ñðàâíèòåëüíîãî áîãîñëîâèÿ
è ïàòðîëîãèè èç äóõîâíûõ àêàäåìèé, ñåìèíàðèé

è òåîëîãè÷åñêèõ ïîäðàçäåëåíèé âóçîâ.
Îò íàøåé åïàðõèè íà êóðñàõ ïîáûâàëè ïðåïîäà-
âàòåëè Êàëóæñêîé ñåìèíàðèè ïðîòîèåðåè Èîàíí

Ïàþë (ïðåäìåò «Ñðàâíèòåëüíîå áîãîñëîâèå»),
Àíäðåé Ëîáàøèíñêèé (ïðåäìåò «Ïàòðîëîãèÿ») è

Äìèòðèé Ìîèñååâ (ïðåäìåò «Äîãìàòè÷åñêîå áîãî-
ñëîâèå»). Ìû ïîïðîñèëè îäíîãî èç ó÷àñòíèêîâ,

îòöà Äìèòðèÿ, ðàññêàçàòü î òåõ âîïðîñàõ
ñîâðåìåííîãî áîãîñëîâèÿ, êîòîðûå îáñóæäàëèñü

íà ïðîøåäøèõ êóðñàõ.

Царский путь догматического богословия

динять. И поэтому они убра�
ли все те положения, кото�
рые признаются не всеми. Ос�
тавили только то, с чем со�
гласны все христианские де�
номинации.

Ещё пример. Если мы по�
пытаемся найти в «Катехизи�
се» Католической церкви – а
это очень толстая книга, –
раздел о филиокве (учение
об исхождении Святого Духа
не только от Бога Отца, но и
от Сына Божьего), нам дос�
таточно трудно будет это сде�
лать. Эти положения помеще�
ны в разделе учения о Боге
Отце и набраны мелким
шрифтом.

Так сделано по той же самой
причине: то, что людей разъе�
диняет, что может послужить
причиной конфликта, убира�
ется подальше. Это попытка
строить диалог на каких�то
общих основаниях, не обращая
внимания на разъединяющие
факторы.

Если посмотреть на дискус�
сии отцов первого тысячеле�
тия, то увидим, что там вни�
мание акцентируется как раз
на том, что разъединяет об�
щие группы христиан, на то, в
чём они разномысленны.

В ходе этих дискуссий отцы
пытались выяснить, что из
этих разных мыслей соответ�
ствует церковному учению,
что – нет, что является учени�
ем Церкви, а что является ере�
сью. Именно так приходили к
единому мнению.

А сейчас идёт попытка сде�
лать всё наоборот: то, что вы�
зывает разногласия, убрать за
скобки и вести диалог, подда�
кивая друг другу в том, в чём
и так все согласны.

– В православной среде
подобная тенденция суще�
ствует?

– В православную среду она
проникла, но пока проявляет�
ся не столь ярко. От её адеп�
тов, к примеру, можно услы�
шать такие призывы: давайте
будем говорить про апофа�
тизм, то есть, про неизречен�
ность Бога, Его непознавае�
мость, непостижимость, а дог�
матику будем клеймить как
схоластику.

Но догматика родилась из
молитвы, из духовного опыта.
Это не просто рассуждения. А
схоластика – это стиль бого�
словия, который был характе�
рен для конкретного места и
времени – для средневеково�
го католического богословия,
которое подчинялось опреде�
лённым правилам. Схоласти�
ческие книги построены по
вполне конкретным лекалам
и называть всю догматику схо�
ластикой будет совершенно
неверно.

– С какой целью возник�
ла схоластика?

– Для формализации вероу�
чения. Для удобства его изло�
жения и понимания. Схоласти�
ка возникла с нормальной це�
лью, но теперь это – ругатель�
ный термин. Потому что она
действительно пыталась всё
препарировать. Если совре�
менные адогматисты настаи�
вают на апофатизме – непос�
тижимости Бога и Его
свойств, то схоластика пыта�
лась всё, до мельчайших под�
робностей Божественной
жизни, разъяснить, разжевать,
что тоже неверно, невозмож�
но. Это две противополож�
ные крайности, а царский путь
догматического богословия
должен лежать посередине.

Потому что есть положения,
которые мы действительно не
можем познать, а есть поло�
жения, которые непринципи�
альны. Тогда можно сказать,
что такой�то святой отец учил
так, а другой – вот так, но ни
то, ни другое мнение не про�
тиворечит учению Церкви,
хотя они несовместимы друг
с другом. Надо выбирать
одно, но мы вправе выбрать
любое, потому что наше спа�
сение не зависит от этого.

– Второй важный вопрос,
который обсуждался на кур�
сах, как вы сказали, – о по�
пытках Константинополя

присвоить себе папские
прерогативы. В чём это
выражается?

– Это достаточно ярко про�
является в формулировках
современных греческих бого�
словов, которые ищут оправ�
дания этой позиции. Напри�
мер, секретарь Константино�
польского Синода сказал, что
отказ признавать первенство
Константинополя среди Пра�
вославных Церквей – это
ересь. Хотя на самом деле,
ересью является обратное:
признавать первенство одно�
го епископа над другими.

И практически весь XX век
греческие богословы говори�
ли о первенстве Константино�
польского Патриарха и сейчас
продолжают  так говорить.
Они утверждают, что Кон�
стантинопольский Патриар�
хат – это не одна из Церквей,
а матерь Церквей, первопре�
стольная, связывающая ос�
тальные церкви между собой.

– В таком случае, почему
же не Иерусалимскую Цер�
ковь считать матерью всех
православных Церквей?

– Потому что Константино�
польский Патриарх хочет вла�
сти, а не Иерусалимский.

– Эти амбиции Констан�
тинопольского Патриарха
как�то выражаются в воп�
росе об Украинской Цер�
кови? Ведь господин Поро�
шенко считает, что имен�
но Константинополь впра�
ве даровать Украинской
Церкви автокефалию (ад�
министративную независи�
мость от других поместных
церквей)?

– Пока Константинополь не
хочет конфликта с остальны�
ми Поместными Церквями,
поэтому никак на это не отре�
агировал. Думаю, они были
бы не против это сделать. Но
они осознают все риски, кото�
рые связаны с этим вопросом
и наверное не хотят активно
включаться в эти действия.

– Какие вопросы обсуж�
дались в области сравни�
тельного богословия?

– Что касается вопросов
сравнительного богословия,
тут тоже прослеживается
тенденция Константинопольс�
кой Церкви на воссоединение
с Римом. Они считают, что
проблемы, разъединяющие
нас с Римом, не столь значи�
тельны и достаточно легко
могут быть решены. Потому
что если само учение о при�
мате римского епископа для
Русской Церкви – это боль�
шая и серьёзная проблема, то
для Константинополя это, в
сфере их нового учения, – не
проблема.

– Они хотят быть двумя
папами – один над католи�
ками, другой – над право�
славными?

– Я не знаю, как они хотят
это решать. Возможно, Кон�
стантинопольский Патриарх
готов быть младшим братом
Римского Папы, может, поде�

лят между собой Восток и
Запад. Но именно на таких
условиях, чтобы у Констан�
тинопольского Патриарха
было первенство над право�
славными.

Для нас примат Римского
папы – серьёзная проблема.
Потому что это нарушение
догмата о Церкви. Если уче�
ние о Церкви предполагает
равенство епископов, то
здесь возникает новая сте�
пень священства – над епис�
копством, которая заключает
в себе гораздо больше воз�
можностей, чем обычный
епископ.

– А наш Патриарх не сто�
ит над остальными епис�
копами?

– Нет, он – епископ города
Москвы и координатор ос�
тальных епископов Русской
Православной Церкви. Так
любой первоиерарх Помест�
ной Церкви является первым
среди равных. Патриарх не
имеет власти за пределами
своей епархии, не может на�
водить порядки в любой дру�
гой епархии, кроме города
Москвы.

– Отец Дмитрий, расска�
жите, в заключение бесе�
ды, какое впечатление на
вас произвёл Селигер, сам
монастырь, его братия?

– Впечатления – замеча�
тельные. Братии – около шес�
тидесяти человек. Не самый
маленький монастырь. Братия
поразила своим гостеприим�
ством, дружелюбием. Мы
жили в гостинице при монас�
тыре. Туда можно приехать,
остановиться, потрудничать.
Можно просто пожить – там
есть платная гостиница, с бо�
лее комфортными номерами
– они подороже, менее ком�
фортными – они дешевле. У
монастыря есть свой сайт, при
желании можно подробно всё
узнать, позвонить им.

Настоятель монастыря по�
старался устроить нам куль�
турную программу. Была орга�
низована обзорная экскурсия
на теплоходе по озеру Сели�
гер, экскурсия по территории
монастыря. Её провёл отец
Иаков – иеромонах, который
занимается связями с обще�
ственностью. Он рассказал
историю монастыря, историю
окрестных селений. Недале�
ко от Селигера расположено
село, в котором родился цер�
ковный историк Василий Бо�
лотов – мы проплывали мимо,
когда плавали по Селигеру.
Озеро очень большое – вер�
нее, это конгломерат озёр,
соединённых между собой
разными протоками, там мно�
го островов.

В завершении работы кур�
сов, все участники единодуш�
но выразили искреннюю бла�
годарность Святейшему Пат�
риарху, Председателю УК
РПЦ, организаторам курсов и
наместнику Нило�Столобенс�
кой обители архимандриту
Аркадию (Губанову) и братии
монастыря.

Беседовала Юлия Белкина.

На фото: Нило�Столобенский монастырь
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“Болевые точки” царствования Николая II:
правда и вымысел
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– Я буду перечислять ос�
новные претензии, кото�
рые чаще всего выдвигают
в адрес Императора. Пер�
вая – ужасная трагедия на
Ходынском поле (давка в
день коронации, гибель бо�
лее 1300 человек) и посе�
щение Императором и Им�
ператрицей в тот же день
бала французского посла.
Часто говорят, что такое по�
ведение молодого Царя
было бесчувственным и
неправильным.

– Здесь нужно чётко разде�
лять два плана. Есть ситуация,
связанная с человеческими
взаимоотношениями, вопро�
сами сочувствия, сострадания
и милосердия. С другой сторо�
ны, есть вопросы дипломатии
и дипломатического протоко�
ла. И тут наслаивается одно на
другое. Был официальный
прием у французского посла,
и нужно было продемонстри�
ровать хорошие отношения с
Францией.

Было совершенно очевид�
но, что если Николай Второй
по каким�то причинам проиг�
норирует это мероприятие, то
это будет иметь негативный
резонанс для русско�француз�
ских отношений. Как извест�
но, он посетил бал сугубо
официально, не задерживался
там и провёл очень немного
времени.

Официальный прием не но�
сит характер увеселительно�
го мероприятия как такового.
Это работа. Есть вещи, кото�
рые надо делать, несмотря на
то, что в это же время про�
изошло что�то трагическое.

– То есть Царь там не
танцевал и, например, не
пил шампанского?

– Там не предполагалось
никакой непринужденности.
Он выполнил свои обязаннос�
ти и получил определенный
европейский политический
резонанс. Внутрироссийский
контекст – это несколько иная
история. Известно, что он со�
чувствовал жертвам, помогал
им из своих личных, не казен�
ных, средств. Все сироты по�
лучали пенсион и воспитыва�
лись за государственный счёт.

В самих событиях не было
его личной вины. Понятно,
что сам он не организует тор�
жественные мероприятия,
которые связаны с его коро�
нацией. Это дело совсем дру�
гих людей.

– А были наказаны те, кто
отвечал за организацию ко�
ронации?

– Министр Императорского
двора получил отставку. Уво�
лили московского полицмей�
стера. Было проведено разби�
рательство и определены те,
по вине кого давка произош�

Áûë ëè Èìïåðàòîð Íèêîëàé II ñëàáîâîëüíûì
ïðàâèòåëåì, êîòîðûé äîâ¸ë Ðîññèþ äî ðåâî-
ëþöèîííîé êàòàñòðîôû? Êòî áûë âèíîâåí â
ðàññòðåëå 9 ÿíâàðÿ 1905 ãîäà è Õîäûíñêîé
òðàãåäèè? – Î íàèáîëåå ÷àñòûõ ïðåòåíçèÿõ â
àäðåñ ïîñëåäíåãî Ðîññèéñêîãî Èìïåðàòîðà è
î òîì, íàñêîëüêî îíè ñïðàâåäëèâû è àäåêâàò-
íû, ìû ïîãîâîðèëè ñ äîêòîðîì èñòîðè÷åñêèõ
íàóê, äîöåíòîì èñòîðè÷åñêîãî ôàêóëüòåòà
ÌÃÓ èì. Ì.Â. Ëîìîíîñîâà Ôåäîðîì ÃÀÉÄÎÉ.

ла. Это была преступная ха�
латность, хотя понятно, что
ничьего злого умысла тут не
было.

Ещё нужно иметь в виду,
что никто не ожидал такого
наплыва людей, это было дос�
таточно новое для России яв�
ление. Это ведь традиционное
место для гуляний, и все при�
выкли, что на Ходынском
поле устраиваются гулянья.
Конечно, нужно обеспечить
определенную безопасность,
но ранее никто не сталкивал�
ся с какими�то серьезными
эксцессами.

Хотя это никого не оправды�
вает, но тем не менее случаи
массовой давки на торже�
ственных мероприятиях в
мире не такая уж и большая
редкость, и бывали не только
в России. Например, в Англии
незадолго до этого на очеред�
ном юбилее королевы Викто�
рии тоже была давка, и там
погибло гораздо больше лю�
дей. Но ее никто не стал назы�
вать Викторией Кровавой.

То есть, при всей трагичнос�
ти ходынской ситуации, она
могла быть использована как
орудие оппозиционной борь�
бы, а могла быть и не исполь�
зована. И в данном случае, ко�
нечно, за это ухватились те
люди, которым важно было
показать, что Николай II –
«кровавый» монарх.

9 января
– Следующий, очень бо�

лезненный пункт – это рас�
стрел 9 января. На ваш
взгляд, были ли там винов�
ные со стороны власти, и
были ли они наказаны?

– Да, безусловно, были ви�
новные со стороны власти.
Главным виновником был
дядя Царя – великий князь
Владимир Александрович,
командующий Петербургс�
ким военным округом, кото�
рый сказал, что обеспечит по�
рядок любой ценой. И которо�
му действительно было всё
равно, какой ценой обеспе�
чить порядок.

По представлениям того вре�
мени, XIX – начала ХХ века, ар�
мия могла использоваться во
внутренних делах для наведе�
ния порядка. В начале ХХ века
войска в Европе очень часто
применялись для расстрела са�
мых разных демонстраций: в
Италии, Ирландии, незадолго
до этого – во Франции.

Наверное, любой генерал
того времени с лёгкостью мог
сказать, что если я столкнусь
с какими�то внутренними
волнениями, то подавлю их
любой ценой.

– Но люди шли с икона�
ми и портретами Царя.

– Ситуация на самом деле
была очень непростая. Надо

иметь в виду, что впослед�
ствии это событие обросло
многочисленными мифами.

Первый миф заключается в
том, что революция началась
именно 9 января 1905 года.
Это не так: революция нача�
лась уже в конце 1904 года.

Миф номер 2: Гапон – чуть
ли не царский провокатор,
агент охранки, который специ�
ально вывел рабочих для
того, чтобы революцию пода�
вить в зародыше.

Если отбросить два этих
мифа, то картина начинает
меняться. Во�первых, дей�
ствительно, уже в конце 1904
года власть не контролирова�
ла ситуацию в стране. Ми�
нистр внутренних дел Свято�
полк�Мирский пошёл на ус�
тупки умеренной и либераль�
ной оппозиции, но добился
лишь дальнейшей радикализа�
ции земского движения.

Уже с ноября 1904 года про�
тестовавшие ставили вопрос
о смене политического строя,
введении всеобщего избира�
тельного права и законода�
тельного парламента. В нояб�
ре была «банкетная компания»,
где все эти требования озву�
чивались публично, и, по сути
дела, именно с этого момента
и начинается революция.

Причём люди, которые уст�
раивали в конце 1904 года «бан�
кетную кампанию», прекрасно
знали, что они делают, потому
что именно с банкетной кампа�
нии началась Французская ре�
волюция 1848 года. Это была
сознательная калька с тех собы�
тий. Банкетная компания де�
монстрирует бессилие власти,
и таким образом страну призы�
вают к действиям.

Гапон услышал призыв к
действию. Он на тот момент

возглавлял огромную легаль�
ную рабочую организацию
Петербурга, которая изна�
чально создавалась под надзо�
ром полиции. Потом полиция
потеряла контроль над этой
организацией. И после того,
как основателя этой рабочей
организации, главу Особого
отдела Департамента полиции
Сергея Зубатова, отправили в
отставку, Гапон ни на какую
полицию больше не работал.

Он всех агентов полиции из
своей организации вышвыр�
нул ещё задолго до январских
событий. При составлении
петиции к Царю ему активно
помогали и либералы, и эсэры,
и социал�демократы, ведь Га�
пон очень тесно общался с
оппозиционными кругами.

Причём эту петицию пере�
писывали и дополняли и пос�
ле того, как её начали подпи�
сывать рабочие, которые ве�
рили Гапону как своему лиде�
ру. Петиция была оформлена
как мольба, как просьба. Но
как звучит эта просьба? Там
содержатся очень радикаль�
ные требования.

– По сути, это ультиматум.
Там в ультимативном поряд�
ке, прикрытом демагоги�
ческой риторикой, требуют
немедленного освобожде�
ния всех осужденных по по�
литическим делам, ответ�
ственности министров пе�
ред народом, отделения
Церкви от государства, пол�
ной свободы печати и со�
браний.

– Совершенно верно, это
ультиматум, и не только поли�
тический. В конце концов,
политический строй можно
поменять росчерком пера. Но
там требуют и смены эконо�

мического строя. Если бы спи�
сок этих требований попыта�
лись реализовать на практике,
то российская экономика это�
го не выдержала бы и потеря�
ла конкурентоспособность.

Это была как бы мирная де�
монстрация, но в то же время
рабочие были вооружены пал�
ками, а не только хоругвями.
У революционеров, эсеров,
которые были в толпе, было
оружие.

Вместе с Гапоном шел Пётр
Рутенберг – его знакомый,
активист эсеровской партии.
Он, между прочим, пришёл к
Гапону с планом города и
объяснял ему, как обходить
военные заслоны и прорывать�
ся к Зимнему дворцу.

Итак, петиция фактически
говорит, что или Царь выпол�
няет все наши требования, или
он нам “больше не отец”. Рабо�
чие идут с палками и не боятся
разгона. Их десятки тысяч.

Гапон заранее говорил, что
нас разгонять не посмеют. Но
если посмеют, то отца у нас
больше нет. Когда начался рас�
стрел, одного залпа оказалось
недостаточно, никто сначала
разбегаться не стал.

– Тем не менее, это не от�
меняет дикости и трагично�
сти произошедшего.

– Нет, конечно, но это объяс�
няет, что ситуация была спро�
воцирована. Власть, конечно,
поступила крайне плохо и
жестоко, но в то же время она
была загнана в тупик. Её спер�
ва загнали в тупик, а потом
заставили действовать так,
как она в результате и дей�
ствовала. Какая альтернатива
была в этой ситуации?

– По крайней мере, не да�
вать приказа стрелять сра�
зу. Тем более что там были
дети и женщины.

– Там были не только дети и
женщины. Там была в том чис�
ле полиция, которая шла пер�
вой шеренгой, потому что ох�
раняла демонстрацию. Толпа
шла на шеренгу солдат, и ей
скомандовали остановиться и
предупредили, что дальше
будет стрельба. Толпа не ос�
тановилась.

Что дальше могли сделать
войска? Они действуют по ус�
таву и не могут толпу подпус�
кать к себе ближе, чем на рас�
стояние, оговоренное уста�
вом. Потому что если подпус�
тить толпу ближе, войска те�
ряют инициативу, и толпа про�
сто сминает шеренгу солдат.

– Предупредительные вы�
стрелы в воздух были?

– Были предупредительные
команды, выстрелов в воздух
не было. Но выстрелы прозву�
чали после неудачных попы�
ток разгона кавалерией. И
первые пули получили поли�
цейские. Солдаты применяли
оружие в ситуации, когда на
них идёт демонстрация, кото�
рую охраняет полиция. Это
уже ситуация стихии. У солдат
альтернатива только одна: не
стрелять и разойтись.

Продолжение на стр. 8.

ñèíèé.p65.111.p65 18.07.2018, 15:227



4 (178) 20188

Учредитель: Централизованная православная религиозная организация � Калужская епархия
Русской Православной Церкви (Московский Патриархат). Средне�русское межрегиональное
территориальное управление Свидетельство о регистрации Серия ПИ № 8�1406 от 25.02.2003.

В газете использованы материалы из православных
интернет�ресурсов: www.patriarchia.ru, www.sedmitza.ru.
Газета рапространяется бесплатно.
Адрес типографии: г. Калуга, пл. Старый Торг, д. 5.
Адрес редакции, издателя: 248600 г. Калуга, ул. Набережная, д. 4.

и.о. главного редактора:
Юлия Белкина.
Подписано в печать (время по графику)
в 10 �00.
Подписано в печать (время фактичес�
кое) в 12 �00.

Телефон: 56�27�00 (канцелярия Калужкой епархии)

Тираж выпуска: 3000 экз.
Отпечатано: Фонд «Губерния»
Заказ №_______

№ 4 (178), 18 июля 2018

– А нельзя было дать солдатам
другую команду? Например, чтобы
были предупредительные выстре$
лы в воздух, чтобы огонь на пора$
жение открывали уже после про$
рыва первой шеренги солдат. То
есть действовать более тонко?

– В Российской империи – нет. Ник�
то никому не мог позволить проры�
вать шеренгу солдат.

– Но почему нельзя было дать хотя
бы несколько предупредительных
выстрелов в воздух?

– Как ни печально, но, скорее всего,
ничего бы не изменилось.

– Хотя бы женщины и дети
ушли бы.

– Нет. Всех ведёт Гапон, который
говорит, что стрелять не посмеют. И
что идти все должны до Зимнего двор�
ца. Когда начали стрелять, понадоби�
лось несколько залпов в упор, чтобы
толпа дрогнула и начала разбегаться.
Так что ни выстрелы в воздух, ни бес�
кровный прорыв первой шеренги сол�
дат ничего не дал бы.

– Возможно, тогда не было бы
дикого впечатления жестокого и
немотивированного расстрела.
Яснее была бы провокационность
действий демонстрантов. То есть
«это хуже, чем преступление, это
ошибка».

– Если бы просто прорвали первую
шеренгу солдат, а только потом нача�
ли стрелять, то впечатление было бы
точно таким же. Потому что вопрос
для демонстрантов стоял ребром: либо
мы проходим к Зимнему дворцу и с
нами встречается Царь, либо отныне
он нам никто и звать его никак.

– Тем не менее сегодня даже,
например, такой уважаемый со$
временный историк, как Модест
Алексеевич Колеров, считает, что
это был совершенно «бессмыслен$
ный и параноидальный расстрел».

– Я давно с ним спорю на эту тему.
Модест Алексеевич повторяет то, что
писал Пётр Бернгардович Струве (мар�
ксист и бывший соратник Ленина, пе�

решедший на либеральные позиции),
он смотрит на это событие глазами че�
ловека, которого очень много изучал.

– А что было бы, если бы демон$
странтам дали пройти к Зимнему
дворцу, и к ним бы вышел Царь?

– Скорее всего, революция бы про�
должалась. Заняли бы Зимний дво�
рец, построили баррикады, объявили
бы о переходе власти в руки рабо�
чих и Гапона.

– Это было реально?
– В том�то и дело, что все было выст�

роено исключительно под одну альтер�
нативу: либо вы полностью капитули�
руете, либо применяете силу. Для вла�
сти это тупик, она проигрывает в лю�
бом случае. Власть 9 января могла толь�
ко либо поступить так, как она посту�
пила, либо просто покинуть Петербург
и Зимний дворец, отдать его на разграб�
ление. И другого варианта не было.

Царю предлагалось выйти к демон�
страции лично и рискнуть собой, ведь
в толпе находились в том числе воо�
руженные революционеры. Встре�
титься с рабочими и поклясться, что он
все выполнит, что написано в петиции.

– А если выйти и сказать, что
вот какие$то вещи я могу сделать,
а какие$то нет.

– Нет. Предлагалось поклясться, что
он все выполнит, что написано в этой
бумаге. Надо было выходить и капи�
тулировать – либо не выходить. Дру�
гого варианта не было.

– Но почему мы тогда вообще го$
ворим о вине власти и о том, что
кто$то должен быть наказан? Если
другого варианта не было?

– Я бы сказал, что вина власти – вто�
рая после оппозиции. Провокация была
организована оппозицией. Несмотря на
то, что кровь пролила власть, но имен�
но оппозиция сделала все для того, что�
бы она пролилась. Но вина власти в том,
что она в конце 1904 года потеряла кон�
троль над ситуацией в стране.

– Можно ли сказать, что гапонов$
ское шествие было своего рода
прообразом методов «цветных ре$

волюций»?
– Думаю, да.

– Но сейчас же с ними на$
учились справляться без таких
жестоких расстрелов, слава
Богу.

– По большому счету, тогда
власть столкнулась с необычным
для себя явлением. Первую рус�
скую революцию мы так называ�
ем не только потому, что она пер�
вая хронологически, а еще и по�
тому, что это первый опыт. Ник�
то ни с чем подобным раньше в
России не сталкивался.

– Никто не понёс наказа$
ния за события 9 января?

– Убрали с поста командующе�
го Петербургским военным ок�
ругом Великого князя Владими�

ра Александровича. Также пост градо�
начальника заменили постом дворцо�
вого коменданта, назначив на него
Трепова. Он неумело попытался дос�
тичь компромисса. То есть собрали
представителей рабочих с разных за�
водов и организовали встречу с Царем.
В целом, с точки зрения власти, она
была не виновата. То есть она действо�
вала так, как и должна была бы дей�
ствовать.

– Все равно остается впечатление
некоторой неразумности и, если
честно, даже малой вменяемости.

– Я и говорю, что все было сделано
довольно неумело. Власть не хотела
признаваться в ошибках. Но, повто�
рюсь, она не была главной виновницей
и действовала как умела. Я не собира�
юсь власть оправдывать, но говорю, что
есть более виновные в этой ситуации.

– Какова была роль событий 9 ян$
варя в развязывании революции?
Они действительно послужили ее
спусковым крючком?

– 9 января революция, которая до
этого уже началась на уровне образо�
ванного общества, перешла на рабо�
чих. По сути дела, что такое 9 января
1905 года? Рабочие влились в банкет�
ную кампанию.

Подводя некий итог, можно сказать,
что оппозиция действовала очень уме�
ло, а власть действовала очень неуме�
ло. Инициатива явным образом при�
надлежала оппозиции, на которой
кровь рабочих в первую очередь, по�
тому что революционеры прекрасно
знали, что будет происходить, и пре�
красно понимали, чем это закончится.
В том числе кровь и на Петре Берн�
гардовиче Струве, который, начиная с
1902 года, с основания журнала «Ос�
вобождение», сделал очень много для
того, чтобы революция началась, хотя
было совершенно очевидно, что она
будет кровавой.

Революционеры прекрасно понима�
ли, чем это закончится

Когда Гапон вёл демонстрацию, он
понимал, что могут начать стрелять?
Конечно, понимал. Эсеры и социал�де�
мократы, которые активно работали с
Гапоном и помогали составлять пети�
цию, понимали, что будет расстрел?
Несомненно, понимали и очень даже
на это рассчитывали.

– А были ли высказывания или
статьи каких$нибудь публицистов,
которые одобрили бы тогда дей$
ствия власти или хотя бы не осуж$
дали? Говорили, что вина лежит
прежде всего на революционерах?

– Ситуация начала 1905�го года зак�
лючалась в том, что у власти вообще
не было никакой поддержки, ниотку�
да. За нее в принципе никто не стоял
и не выступал. А если посмотреть на
то, что пишут наши известные консер�
ваторы этого времени, они все выс�
тупали за то, что надо серьезно ме�
нять режим.

С Федором Гайда
беседовал Юрий Пущаев.

Продолжение в следующем номере.

«Болевые точки» царствования
Николая II: правда и вымысел

Окончание. Начало на стр. 7.

Â ñåëå Äâîðöû ïðîø¸ë ôå-
ñòèâàëü «Âåëèêîå ñòîÿíèå
íà ðåêå Óãðå â 1480 ãîäó»

Во Владимирском скиту Свято�Ус�
пенской Тихоновой пустыни митропо�
лит Климент в сослужении духовен�
ства епархии совершил молебен в
«память о Великом стоянии на реке
Угре 1480 года».

Молебное пение в монастырском
скиту, распложенном на месте исто�
рического события, стало началом и
добрым вдохновением военно�исто�
рического фестиваля «Великое сто�
яние на реке Угре в 1480 году».

После молебна с архипастырским
словом к собравшимся обратился мит�
рополит Калужский и Боровский Кли�
мент. «Именно здесь в 1480 году ре�
шалось будущее Русской державы,
будущее нашей земли, народа. Пото�
му что враг двигался для того, чтобы
поставить окончательную точку в
противостоянии Москвы, русских
людей, Православной церкви и Золо�
той Орды, а так же и другие соседи
желали поскорее покончить с Русью,
с Православием», – сказал он.

«Князь Иван собирал все силы, что�
бы защитить свободу русских земель,
окончательно покончить с золотоор�
дынским игом.  Здесь на Угре князья
объединились, чтобы защитить свою
землю, свою веру. Они шли сюда с глав�
ной святыней – Владимирской иконой
Божией Матери и молились перед её
образом. Недалеко в лесу, в дупле
молился перед образом Спаса препо�
добный Тихон Калужский. Вот так Гос�
подь дал нашим предкам, прадедам эту
победу», – отметил митрополит.

Центральным событием фестиваля
стали митинг, посвященный 538�ле�
тию Великого стояния на Угре и ре�
конструкция военных действий вре�
мён Ивана III Великого.

Богатыри Московской Руси и вои�
ны Большой Орды сошлись в битве на
берегу реки Угры. Ещё больше погру�
зиться в события того времени помо�
гают известные всем в Калужской
области и далеко за её пределами му�
зейная экспозиция и диорама Павла
Рыженко «Великое стояние на Угре».

Не остались без внимания ветера�
ны Великой отечественной войны.
После возложения венков к Поклон�
ному кресту участники фестиваля
чествовали ветеранов – жителей Ка�
лужской области, награжденных ме�
далью «За оборону Москвы».

Праздник продолжился концертом,
на всех площадках работали ярмарка,
лагерь русской рати, лагерь Большой
орды, военно�исторические интерак�
тивы, ремесленная слобода, аттракци�
оны и забавы.

ЕПАРХИАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

Фрагмент диорамы П. Рыженко «Великое стояние на реке Угре в 1480
году». Её размеры грандиозны: высота – более 6 метров, длина – 20 метров.
Диорама оборудована специальным освещением и объёмным звуком.
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